

AÑO II.

SE PUBLICA los martes, jueves y sábados. Contiene además de la sección oficial, cuantos artículos de interés general, provincial y local, hallen en los periódicos nacionales y extranjeros y en su correspondencia particular. Insertará los artículos que se le remitan si los halla conformes a su plan; y no se devolverán.

MARTES
10 DE FEBRERO DE 1857.

572 SUSCRIBIDORES
En Vigo, calle Real, núm. 11, al que se reales: En Los Baños, número 14, en el trimestre directamente y 20 por los comisionados que figuran en la lista de la 4.ª plana del número último de cada trimestre: en Ultramar y el extranjero 34 rs. semestre y 100 por año. La correspondencia vendrá con sobre al Administrador.

NUM. 108.

NOTICIAS GENERALES.

DEL ESTRANJERO.

El Observador de Gateshead (Inglaterra) dice: Tenemos la satisfacción de anunciar que nuestro ingeniero y emprendedor vecino, Mr. Newall, está construyendo el cable telegráfico destinado a atravesar el Océano Atlántico y a poner a los mundos antiguo y nuevo en momentánea comunicación. Tenemos entendido que Mr. Newall ha contratado completar su parte de este asombroso cable (que entero tendrá de largo casi 150.000 millas) durante el próximo verano. Koper y compañía de Londres habrán de hacer una mitad del cable, y Mr. Newall la otra mitad. El lector podrá concebir la inmensidad de esta tarea, sabiendo que Mr. Newall tendrá que torcer, para cubrir y proteger la línea eléctrica, 25.000 millas de alambre, ó sea alambre bastante para dar la vuelta al mundo; y aun quedará una punta para que Arquímides cuelgue a la tierra si encuentra un punto de apoyo.

Combato a bordo.—Escriben de Liverpool con fecha 19 de enero.

Esta mañana, poco después de las diez, se oyeron detonaciones de armas de fuego procedentes del buque americano J. E. Bogart, y poco después izó este el pabellón de socorro. El capitán Conway, que se encontraba en aquellos momentos, marchó a toda prisa a las oficinas del consul americano y se trasladó en seguida a bordo. El consule se puso al momento en relación con el Sr. Clougen, superintendente de policía para el interior, el cual despachó en seguida a los agentes de policía Scott y Eaton, con otros dos empleados de este departamento; aquellos, después de tomar consigo otros diez funcionarios, se trasladaron a bordo del buque. Aproximarse a este, advirtieron que estaba empeñada una lucha sobre cubierta, y que los empalitados llevaban las huellas del combate. Cuando subieron sobre cubierta, el castillo de proa ofrecía el espectáculo mas horrible; estaba cubierto de charcos de sangre; los hombres presentaban pruebas repugnantes de los actos de ferocidad salvaje a que se habían entregado; el contramaestre de la tripulación estaba tendido sobre el puente con la cabeza casi enteramente abierta.

Uno de los hombres de la tripulación estaba delante de él, herido en el muslo de un pistolazo dirigido contra él por el contramaestre. Los dependientes de policía pusieron término al tumulto é hicieron prisiones. El capitán y los oficiales acusaban a la tripulación de haberse rebelado, y los marineros se quejaban de los malos tratamientos y de actos de crueldad de los oficiales. Diez y seis marineros fueron presos, bajo la acusación de rebelión armada contra los oficiales; el contramaestre fué preso por haber hecho fuego contra James Christie, escelente marinero de abordo, y haberle herido. El motivo de la rebelion indicado por la tripulación, es el siguiente: Se habían embarcado con destino para Nueva York, y como eran todos negros hombres de color, al saber que el rumbo del buque era para Mobila, se negaban a partir, porque perteneciente este puerto a un Estado de esclavos, se hubieran visto reducidos a su arbitrio a la esclavitud. Los presos son todos negros, y el buque estaba verdaderamente destinado para Mobila.

Se confirma que el rey de Nápoles ha firmado un convenio con la republica argentina para la cesion de un territorio donde seran enviados los reos políticos a la espiracion del plazo que les está concedido para optar entre una demanda de perdon y su destierro a América.

En la barra de Bayona han ocurrido en estos últimos dias lamentables siniestros. Se han perdido con su cargamento los *Bienecien, Deux-freres, Jaime-Clara y Enlalte*; franceses los cuatro, y la goleta noruega *Fluff Pilot*.

Los periódicos de Paris reproducen la carta siguiente, publicada por el periódico *el Rosal de Maria*, al que Verger le habia dirigido cosa de un mes antes del atentado cometido en la persona de monseñor el arzobispo de Paris.

Serris 30 de noviembre.

Señor redactor:
Sufro horriblemente cada vez que leo vuestro periódico (*El Rosal de Maria*.)

Si; hasta ahora he podido contenerme, pero hoy es ya demasiada impudencia. No puedo aguantar mas! y Me declaro.

Como os atrevéis a enviarme (a mi, a quien llamais vuestro hermano, y a todos los curas) un aviso con esta oracion por dirisa:

Maria, adveniat regnum tuum!!!

Delirais, señor abate; y con la mas inocente aparien-cia y perversis a una multitud de almas candidas.

¿No conocéis al abate Verger, al sacerdote mendican-te de la Magdalena?

Preguntal por mi a cualquier individuo del clero de Paris; pronto estareis corriente....

Pronto anonadare.... Ah! si, pronto! a la faz de toda la Iglesia y de todo hombre que se sienta con vida, vuestro periódico blasfematorio.

Si, lo pulverizare hoja por hoja, frase por frase, silaba por silaba.

Sois un indigno impostor! (Podeis decirselo a toda la cábala de los maristas, de los jesuitas, de los ultramontan-os... etc.

Os atrevieris a mucho, vosotros todos!

Yo tambien.... me atrevo a mucho! Soy yo, el abate Verger, quien esto os dice.

Y ya me vereis.

Mejor que esto:

Me sentireis... cuando llegue vuestro turno

Tengo en este momento un negocio demasiado urgen-te entre manos para poder distraerme ni un solo mo-mento.

Cuando sepa el resultado, me ocuparé de vos.

Hasta luego....

Vuestro adicto fuera del corazon de Maria.

El abate L. VERGER.

Cura de Serris (Seine-et-Marne).

P. S. Todo el mundo tiene confianza en vosotros,

porque todo el mundo os cree de buena fe.

Pero yo no tengo esa confianza.

Si tenéis pizca de valor publicareis mi carta en vuestro proximo número con ó sin comentarios. Cuidareis de enviarme mi ejemplar como de ordinario. Nadie se atre-ve a chistar!...

Yo si que me atrevo.

Quiero arrancar de raíz vuestro *Rosal*.... dentro de cincuenta años no seria ya tiempo: entonces se diria: Es-to es la tradicion!

Hoy vemos en los periódicos franceses el parte que publicamos sobre el atentado cometido contra el arzobispo de Matera en el reino de Nápoles. Se confirma que el prelado fué herido por un Sacerdote: quien dió muerte de un pistolazo a un canónigo que intentó de-fenderle. El atentado se cometió durante la bendicion.

DE PROVINCIAS.

Escaso de interes viene el correo de provincias. En todas partes se quejan de los grandes frios que este año se dejaron sentir. Las elecciones municipales son el asunto del dia. Si en todos los pueblos sucede lo que en el nuestro ya pueden cantar un *Te-Deum* la *Esperanza*, la *Estrella*, la *Regeneracion* y el *Católico*.

DE MADRID.

—Hoy, aniversario del regicidio intentado contra nuestra augusta soberana por el cura Merino, se han celebrado de Jorden de S. M. en la iglesia de Atocha funciones religiosas. A las once ha tenido lugar en igual templo una solemne Misa cantada, predicando el rector de la iglesia D. Vicente Lopez de Lerena. Por la tarde ha habido reserva habiendo estado Espuesto todo el dia. La Santisima Virgen segun costumbre se hallaba vestida con el manto y corona, ofrenda de S. M. por el acontecimiento.

—Va a publicarse dentro de pocos dias el primer número de una revista mensual titulada: *La Tribuna de los Econo-mistas* destinada a dilucidar las cuestiones de la ciencia de gobierno.

—Se ha confirmado oficialmente la noticia que dimos de que se habia abierto en Bayona una informacion para la construccion del ferro-carril que ha de unir a aquella ciudad con la frontera de España. El proyecto le Paz anunció con fecha del 18 que el proyecto estará de manifiesto en la sub-prefec-tura de Bayona por espacio de un mes.

—El dia 26 llegó a Marsella el Sr. D. Alejandro de Castro embajador de España en Turin.

—Las noticias que recibimos de las islas Baleares alcanzan al 27. Nada notable ocurría. El dia 25 volvió a encargarse del gobierno militar de aquella isla; despues de hallarse res-tablido de su enfermedad, el general segundo cabo señor Garrigo.

—Hace tres dias que se habla mucho en Madrid del espanto-sa drama de que ha debido ser teatro la casa número 16 de la calle del Rubio, en la que se encontraron tres cadáveres. Como no se han visto señales de robo alguno, todas las conjeturas son de que van sangrienta escena ha sido debida a la pasion de los celos. En efecto, en dicho cuarto, vivia doña Fernanda Checa y Magro, viuda joven y hermosa, a quien vi-sitaba con frecuencia un pariente suyo, que parece era auxi-liar en una alta dependencia del Estado. Llamabase este Sa-bas. Y el tercer cadáver encontrado allí, parece que es el de un tal Sr. Mendivil, aunque no se ha identificado aun su per-sona. La jóven que vestia un traje de seda verde, con botitas elegantes y un mantón de encaje, tenia dos puñeladas en el corazon. El cadáver de Mendivil habia recibido multitud de ellas, y el de Sabas tenia en sus manos. Sin duda el aman-te debió sorprender a su amada con un rival, y la catastrofe debió ser instantánea. La autoridad instruye con la mayor actividad las diligencias del proceso.

Las primeras noticias se han tenido por un vecino que dió parte de que hacia dos ó tres dias no se habian abierto las puertas de aquella habitacion, corroborand esto la sospecha que concibieron en la casa a consecuencia de haber oido la detonacion de un pistolazo.

Los cadáveres, que han estado espuestos en el hospital de la Princesa, han sido visitados por multitud de personas, y todos tres presentaban apariencias de pertenecer a personas acomodadas y decentes.

—Durante el año último se acabaron en la casa de moneda de Madrid 116.113.770 reales; en la de Sevilla 55.506.502 y en la de Barcelona 33.223.299, total reales 204.843.572. Las compras de metales han pasado de 57.201 marcos de oro y de 121.162 de plata. Las acuñaciones se han hecho: en cen-tines de oro por valor de 179.499.040 reales; en pesos duros 20.387.620 rs; en medios duros 2.177.600 y en monedas de 1, 2 y 4 rs. 813.312.

—La causa formada al ex-ministro de la Gobernacion se-ñor Escosura, por los artículos que relativos a las cosas de España publicó en la *Press* de Paris se encuentra hoy en poder del juez para ser sentenciada. El fiscal pide muchos años de presidio, la interdiccion civil, perdida de los honores y derechos políticos y una crecida pena pecuniaria.

—Con motivo de haber anunciado el cabildo de Mayorga (Valladolid) el arriendo de los bienes que disfrutaba un ecle-siástico que acababa de fallecer, el administrador de bienes nacionales de Valladolid, ha mandado al subdelegado del partido cobrar las rentas de dichos bienes. Para esta determi-nacion tiene en su apoyo la Hacienda la circunstancia de abonar 200 ducados a los eclesiásticos en equivalencia de los beneficios que se supone no disfrutan.

—La causa del general Prim sigue su curso ordinario. Ya se le ha tonado la confesion con cargos. El fiscal ha pedido la ratificacion del director y editor de la *Iberia* en que la car-ta objeto del procedimiento fue dirigida al periódico por el general Prim. Evacuada esta cita se formará inmediatamente la acusacion fiscal y muy en breve la causa será fallada por el tribunal competente.

—La obra de los presupuestos debe quedar terminada dentro de la presente semana y en la actualidad el ministro de Hacienda dedica a esta cuestion todo su tiempo. Parece posi-tivo que se trata de suprimir el descuento que hoy sufren los empleados, y necesariamente este propósito ha sido causa de que se hagan algunas variaciones en el plan general finan-cionario.

—Ayer y no antes ha quedado definitivamente resuelto el viaje que S. M. la reina tenia proyectado: hace dias, S. M. saldra de Madrid del 1 al 8 de Marzo; se dirigirá a Valencia Alicante, Murcia y Cartagena; aqui se embarcará para Má-laga desde donde, despues de visitar a Granada; recorriendo la costa llegará a Cádiz, pasará en Sevilla la semana Santa y luego volverá a Madrid por Córdoba. S. M. piensa estar en la corte del 25 al 28 de abril. Hasta ahora no se sabe que acom-pañe a S. M. otro ministro que el duque de Valencia.

GALICIA.

VIGO 10 DE FEBRERO.

DEL NUEVO AYUNTAMIENTO.

Las elecciones municipales se han celebrado en esta ciudad en medio de una porfiada lucha.

En ella, lo confesamos con lisura, los amigos de LA OLIVA, nosotros, hemos sido vencidos.

Es decir: hemos sido envueltos en la derrota, pues, por consideraciones generales, que hoy no podemos esponer y que facilmente se alcanzan, pensamos desde que se anunció, presenciar la batalla con el arma al brazo; y solo razones de interes local nos indujeron a incorporarnos luego a las fuerzas de oposicion.

Pero, sea como quiera, el hecho de verdad es que hemos sido vencidos.

¿Por quién? como?— Esto es lo que importa esclarecer, aun cuando sea para mengua de todos.

Para juzgar al hombre, siempre se ha apelado, siempre se apelará, á sus hechos.

Pero, no solo á sus hechos activos ó personales, sino también á los mentales ó pasivos. Porque ¿quién duda que la indiferencia en medio de un conflicto público es un delito contra la ley social en el hombre que tiene la conciencia de su personalidad y el sentimiento de la dignidad humana? ¿Quién ha dejado nunca de mirar al frío y bestial egoísmo como una cualidad abominable, así en las relaciones sociales como en el seno de la familia?

Pues, si esto es exacto, y la opinión pública es juez competente para calificar hechos y autores, en la candidatura que ha triunfado, y de que hemos dado cuenta en el número anterior, lo que predomina es el elemento absolutista.

De los 16 miembros que la constituyen, hay 9 sobre los cuales, desde luego, todas las opiniones estarán conformes en calificarlos: 5 como absolutistas y 4 como liberales de antecedentes.

De los 7 restantes hay 2 ó 3, cuyos sentimientos liberales reconocemos y estimamos: los demás, si por algo son tenidos, si gozan concepto político, si alguna tendencia, simpatía ó instinto han manifestado en el largo transcurso de nuestras convulsiones, es hacia las ideas absolutistas.

Nadie se lastime de nuestros juicios.

A todas las opiniones profesamos un profundo respeto, y nada dista más de nuestro ánimo que el creer que inferimos una injuria llamando absolutista al que lo es. Menos ofendemos á quien, ó por su edad, ó por haber vivido lejos de España, no ha tenido ocasión de acreditar sus convicciones fuera del círculo de sus relaciones privadas.

En la clasificación de otros; de aquellos que no tienen una fisonomía bien caracterizada, hemos podido equivocarnos: no es nuestra la culpa. Prueben los que quieran á hacerla, y de seguro encontrarán, como nosotros, nombres que les hagan oscilar, y presentar una divergencia de juicios, cuya honra no envidiamos, ni á los que de ella son objeto, ni al cuerpo electoral de Vigo.

Ahora bien: si vemos en esa proporción los elementos del nuevo ayuntamiento ¿hemos errado, hemos injuriado, cuando dijimos que en el predomina, que cuenta en la mayoría el absolutista?

Al hablar así, hemos dejado á salvo una minoría, reducida en verdad, cuya posición nos duele, y á la cual volvemos hoy nuestros ojos, como la vuelven cuantos aquí estiman en algo el nombre de Vigo y la causa del siglo.

—Pero no habeis debido proclamarlo en alta voz.

—¿Por qué no? No proclamamos nuestro propio vencimiento? Piensen otros como quieran: nosotros no somos de los que creen conveniente ocultar ó disfrazar nunca la verdad. La mentira ó el engaño jamás han dado á los pueblos solido bien ó duradera dicha. Nada enseña tanto al hombre como sus propios errores ó extravíos.

—¿Si! con pena en el alma y con rubor en el rostro lo decimos: en Vigo; en aquel pueblo, un tiempo citado por la uniformidad de sus sentimientos y la enérgica unidad de su acción; que debe á esa época su importancia y nombradía; en aquella ciudad cuya iniciativa esperaban y acababan otras mucho mayores y notables; en aquella población cuyo espíritu revelaba un nuevo genio, y era la esperanza de una raza decalca; en ese Vigo, volvemos á decir, hoy pasean su frente laureada los discípulos de la Esperanza y la Regeneración, los absolutistas de una y otra bandera.

—¡Plaudite, cives!! Victoria por Sta. Rita! Honor á los vencedores!!

—¿Quiénes son estos?

A tres pueden reducirse las influencias que se han ajitado para obtener ese brillante resultado: la de la autoridad municipal saliente, la del clero y el antiguo bando realista, y la de la casa del Marqués de Valladares.

No nos sorprende, antes nos parece natural, el ardor con que los miembros principales de esta, sin esclusión de sexo, han trabajado por un interés de familia, que no ocultaban ni habia ciertamente por qué, ligado, como es consiguiente, á la causa del orden, etc. etc. que hasta aquí ha defendido siempre.

Tampoco censuramos, antes nos admiramos, la magnanimidad romana, la evangélica abnegación con que el ilustrado clero de nuestra colegiata acalló justos resentimientos particulares para solo dar oídos á la doliente voz de la atribulada iglesia.

Ni, por consiguiente, extrañamos la audacia del antiguo bando realista, llamado á la vida por la misteriosa vara de nuestro alcalde cuatrero.

Lo que nos sorprende, apesar de cuanto hemos visto

en estos cuatro años, es que el ayuntamiento (salvas honorables excepciones) haya prohibido ese monstruoso enjundro, del despecho y la ambición. Jamás imagináramos que llevase el heroísmo de la docilidad hasta las puertas de la apostasía.

De su presidente, Sr. Yañez, nada podía ya asombrarnos: despues de haber faltado en su puesto de honor cuantas veces su bandera le llamó; despues de haber abandonado á sus antiguos amigos una y otra ocasión en los días de prueba; despues de haberse vuelto contra los suyos en una lucha memorable bajo fútiles pretestos; despues de haberlos calumniado: presentandolos como enemigos de la sociedad; nada habia, en verdad, que pudiésemos dejar de esperar; nada, sin duda, que no esperásemos ya. Sabiamos bien que arrastraría consigo, si podía, la honra de Vigo, su historia y su porvenir.

Dumouriez, cuando y endió la república francesa, le dejó sus lejonas; y se presentó solo en el campo enemigo.

Marmont, cuando vendió á Napoleon I, le robó sus ejércitos, y entregó á la Santa Alianza sus gloriosas aguilas.

La historia, al juzgar á ambos, llama al uno simplemente traidor, y al otro, traidor y parricida.

El Sr. Yañez, no bastandole ser Dumouriez, quiso ser Marmont.

Si la historia descendiera hasta él, cómo le llamaría?

Al paso que vamos no sabemos, ni es fácil calcular, á donde pararemos con los presupuestos de este año. Los periódicos ministeriales va anunciando que ascenderán á mil ochocientos millones. Nosotros no podemos hacer comentario sobre esto por no permitirnoslo la ley; háganlo nuestros lectores.

La marcha regular del sentido comun, es una rareza en estos tiempos: Esto puede decirse a propósito del resultado de las elecciones de ayuntamiento.

Nuestro querido amigo el Sr. Becerra, que como se sabe fué preso en la corte, ha sido puesto en libertad debiendo salir en breve para Bilbao, á donde el gobierno le destina.

El Sr. Ordoñez gobernador de Barcelona, ha remitido á la redacción de La Oliva por el correo de anoche un impreso contestando á cierta carta del general Prim. Lo insertaríamos con mucho gusto, si no fuera porque no nos ha sido posible insertar la carta á que contesta.

El 3 entró de arribada en Lisboa la rasea portuguesa *Conceição Nova* que procedente de Figueira se dirigia para Vigo.

D. Antolin Esperon ha dejado de ser juez de paz de Pontevedra, por incompatibilidad de este cargo con el de diputado provincial.

Salieron electos concejales de la capital los señores siguientes:

Por el distrito de S. Bartolomé. D. Antonio Blanco, D. Eduardo Cobian, D. José Afonso, D. José Ruy Suarez, D. Sebastian Piñeiro, D. Manuel Losada, don D. Juan Carabelos y D. Juan Buceta.

Además D. Agustín Cobian obtuvo 24 votos.

Por el distrito de Sta. Maria. D. José Suarez, D. Juan Ventura Argibay, D. Buenaventura Gascois, D. Eduardo Paliño, D. Ramon Nuñez Pazos, D. Diego Antonio Fontan, D. Benito Duran y D. José Estevez Mendez.

Apreciamos á las Hojas autógrafas la honrosa calificación que le merece La Oliva.

Bajo el epigrafe de Estudios acerca de los establecimientos penales de España, hemos visto en *El Criterio* dos notables artículos debidos á la pluma del conocido literato D. Benito Vicetto. El estudio detenido y profundo que los espresados artículos revelan; los conocimientos prácticos que el Sr. Vicetto, como empleado antiguo en los establecimientos penales, ha tenido ocasión de adquirir; la oportunidad de los medios que señala para la corrección de los que son condenados á pasar largos años en esos lugares, que por desgracia hasta hoy no han sentido entre nosotros los beneficios efectos de su instituto; las economías que podian causar en el presupuesto del Estado los medios de la reforma que se propone, y hasta la brillantez de las formas con que el Sr. Vicetto ha sabido engalanar su pensamiento, reclaman la especial mención que de aquellos tenemos el placer de consignar en nuestras columnas.

Segun escriben de Muros, acaba de bolarse al agua el hermoso bergantin *Clara*, guindado y listo para hacerse á la mar. Este magnifico buque, de la propiedad de D. Javier Lopez Bustamante, del comercio de Santander, mide 104 pies de eslora, 96 de quilla limpia, con su manga y puntal correspondientes.

El jóven constructor D. Modesto Fernandez, que en la construcción de la corbeta *Antonio* nos dió á conocer sus adelantos, nos ha probado nuevamente con el *Clara* los muchos conocimientos adquiridos en el Ferrol durante su permanencia en aquel departamento trabajando en la armada del gobierno.

Tenemos entendido que próximamente se pondrán las quillas de tres corbetas de grandes dimensiones, cuyos planos de muy buen gusto tiene ya presentados á su armador.

Se ha mandado de real orden que á los buques de cabotaje, siendo mayores de 20 toneladas, solo se les exija 25 centimos de real por cada una en viage redondo.

El Sr. Ruiz Pons ha sido desterrado de Zaragoza y enviado á Mallorca.

Ultimamente se han escapado del canal de Castilla (Oronse) cuatro reos que habian llegado del presidio de la Coruña, hiriendo al alcalde y á varios presos, y llevándose algunas armas desarmadas y sin municiones. Uno de ellos habia sido ya cogido y se perseguia activamente á los demás.

PARTE OFICIAL.

La *Gazeta* del 3 publica varios reales decretos no escasos de importancia. Por uno de ellos se declaran capitánis generales de segunda clase las comandancias de los departamentos de Ferrol y Cartagena, cualquiera que sea la graduación de los generales que las desempeñen. Por otro se nombra capitán general del departamento de Marina del Ferrol al gefe de escuadra D. José Maria Bustillo. Por otro se nombra para el mismo cargo en el departamento de Cartagena al de la de la misma clase D. José Maria Halcón. Por otro se dispone que las capitánis de puerto de primera clase sean desempeñadas por los gefes y oficiales de la escala activa del cuerpo general de la Armada. Por otro se nombra al señor marqués del Socorro, presidente del consejo de Administración del Canal de Isabel II. Y por otro, en fin, se nombra á D. José Maria Nocedal, comisario del mismo consejo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

PARIS 26 Enero 1837.

Despues de algunos días en Inglaterra, heme aquí en la Ciudad mundo, porque no hay nada ni mas grande ni mas animado que Paris. Estuve á visitar el Gran Café Parisiense, magnifico edificio cuyas dilatadas galerías tapizadas de espejos deslumbrantes y salones inmediatos, contienen una muchedumbre tal, que produce un ruido mas continuado que el mercado de Vigo. Continúe 21 mesas de billar todas en un solo salon que está en el centro del edificio y que se ven de todas partes. Los espejos que hay en este salon así como en los inmediatos donde las gentes toman café ó beben tienen 30 pies de ancho cada uno. Se consumen mil litros de aguardientes cada día. Todos los escudos de armas de todas las naciones del mundo, están adornando la cornisa del salon de los billares. La riqueza de las mesas, pinturas y muebles es completa. Hay un gran reloj monstruoso en medio de un escarpate de cristal que marca la rotación de la tierra representada en un globo á parte, la luna, etc. etc. El mecanismo está en esqueleto y se ve funcionar. Es el único reloj que se conoce de su clase. Por fin 21000 lucas 5 gas iluminan el café sin par.

Para que vean Vds. que partido tiene en Francia el sistema de medicina Raspail, sepan que habiendo yo recorrido una gran parte de las librerías de Paris buscando un ejemplar no me fué posible hallarlo, y en todas me decian que era en vano le buscasse pues se habian agotado todas las ediciones y que se estaba tirando la del presente año que salió hoy. Esto no lo creeran ahí pero es la verdad.

Habrán Vds. oido hablar muchos veces respecto de la carestía de la propiedad en Paris, pues bien, para que Vds la comprendan les diré que enfrente á la puerta de Saint Denis hay una tienda en donde se vende galleta, hasta aquí pagaba 1200 pesos anuales de alquiler y desde 1.º de este año le subió el dueño de la propiedad á 12000 pesos, pásamens Vds. pues los pagan.

He asistido dias pasados á una función teatral en la que en una canción que hubo decia el autor: quisiera ser Dios en un cuarto de hora para convertir á todos los propietarios de vino, los parisienses, esto es, el pueblo, brama contra la carestía.

En cuanto á monumentos y edificios es admirable la propiedad de Paris. Desde la época de la exposicion han desaparecido calles enteras que se cansa uno de andar, reapareciendo todas nuevas con casas de un orden como palacios.

La guarnición de Paris en la actualidad consta de 150,000 hombres de todas armas.

IDEM 30.

Hoy á las cuatro de la mañana se empezó á levantar la Guardia Nacional en la plaza de la Ruejette, desde aquella hora las aridas de la plaza de la ejecución estaban obstruidas por miles de personas de la clase obrera. Un escuadrón de caraceros, la guardia municipal á caballo, tropa de infantería y los guardianes de Paris formaban el cuadro. A las 8 en punto subió Verger al edificio ayudado por dos elevadistas apenas subió fue sentido en el púbblico. Instantáneamente la plancha de madera en que posaba su asiento, corrió mecánicamente hacia adelante y la cuchilla separó su cabeza; la cuestión de minutos.

Inmediatamente toda la fuerza militar volviendo otra á pueblo y formada en ala obligaron á recular á todos los dispersos enteramente los grupos, y mientras hacian esto, se deshecha por los agentes de justicia el púbblico en una veloz velocidad, que una hora despues no quedaba el movimiento de lo hecho.

Hay muchas versiones sobre el tal Verger, cuyo crimen parece muy complicado. El arzobispo de... dicen muy asiado á propósito, y el cura de Gervay que juega en el

SANTANNA 2 de Febrero.

Harinas. La calma que ha dominado en la plaza durante las últimas semanas, se ha debido sentir también en el período que acaba de pasar.

Trigos. Los trigos han seguido inalterables, según hemos podido averiguar. Una partida clase blanco de Holanda, disponible, se realizó a 66 1/2 rs. fanega de 90 libras.

Hay algunas partidas superiores ofrecidas a 44 rs. fanega sin hallar una oferta por parte de los compradores. La venta al detall sigue bastante activa.

Azúcares. Se han realizado varias partidas disponibles a 25 1/4, 26 1/2 y 27 3/8 rs. arroba; este último precio por clase superior de tres pasadas. El pedido es animoso, y la existencia, según noticias, no pasa de regular.

Patatas. La escasez de esta planta hace conservar y aun acrecentar los precios que de ella damos en nuestra anterior revista.

Azúcares. Pocas son las operaciones de este dulce verificadas en la semana, pues están reducidas a la venta de una partida de dorado, clase seca, a 31 rs. arroba.

Cacaos. Tres ventas del de Caracas a 43 7/8, 45 1/2 y 46 ps. quintal, es cuanto podemos decir sobre este artículo. Del Guayquil también se han vendido a 18 1/2 ps. con plazo de cuatro meses.

Aguardiente de caña. Hay muchas existencias y se cotiza a 61 pfs. pino.

Idea de Cataluña. Las noticias de alza en los mercados de producción, siguen ejerciendo su influencia en la plaza y disminuyendo las existencias; hoy piden a 97 pfs. por el prueba de Holanda y 95 por el anisado.

Acade. Sustiene el favor que consiguió últimamente y se detalla de 60 a 61 reales arroba para fuera de la plaza.

Jabón. Existencias regulares; el de Cataluña se ha vendido a 37 1/2 rs. arroba y el de Málaga se detalla a 45 rs.

BOLETIN GENERAL.

Puerto de Vigo.

Entrados. 7. Berg. gol. Euduviges, c. Paredes, de Gijón con carbón. 8. Berg. Nuevo Feliz, c. Escobet, de la Habana con azúcar y aguardiente. 9. Trib. port. Flor de Mayo, c. Acecho Cauro, de Pernambuco para Oporto, con miel, azúcar y aguardiente. 9. Pol. gol. Cordelera, c. Curell, de Málaga con aceite, vino y otros efectos. Berg. gol. Joven Regla, c. Olguibell, con luevos y tablado.

Despachados. 7. Gal. Tres Amigos, p. Lois, para Pontevedra con aguardiente y otros efectos. Vapor paquete ing. Colombo, para Southampton, c. Field, con carga general. 9. Berg. gol. Elois, c. Blanco, para la Habana con bacalao. Gal. San Juanín, p. Insa, con arroz de madura. 10. Berg. gol. Euduviges, c. Paredes, con carbón.

Santander.

Despachados. 31. Quechm. Lindo, c. Tabeiro, para La Coruña con 171 sacos de harina. Quochm. Teresita, c. Bas-tarrechca, para La Coruña con 600 sacos de harina. Desde el 23. Quechm. Delón, c. Larino, para Vigo con 350 sacos de harina y otros efectos. Quechm. Flor de la Mar, c. Pitti, para Rivedo con bacalao, hierro y otros efectos. Bombarda Fortuna, c. Galiana, para Vigo con 637 bucos de harina y galleta. Pol. gol. Dos Amigos, c. Yicaino, para La Coruña y Vigo con 430 sacos de harina y otros efectos.

A la carga. Pol. gol. Nuestra Señora del Rosario, c. Mar-ques, para Vigo. Deata Trinidad, c. Joudra, para Vigo. Quechm. Lindo, c. Tabeiro, para Rivedo. Quechm. Teresita, c. Galiana, para La Coruña.

Barcelona.

Salidos. 27. Pol. gol. Nicandro, c. Poncel, para Caril. Entrados. 11. De Gijón y Rivedo en 31 días. Bergantin Union, c. Perez, de La Coruña y Tarragona en 14 días. Vicio San Gabriel, c. Estevez.

Despachados. 11. Gol. Jovita y Gonzalez, para Marín. Berg. Mal gomo, c. Porrua, para Corcubión en lastre.

Cádiz.

Salidos. 10. Vapor esp. Duero, c. Balle, para Vigo, la Coruña y Liverpool.

LISTA DEL MAZO DE LONDRES ARMIATA

Lista del 29 de enero.

Deal 28. Swift, Nichols, legado del Bió y salió para Cádiz. P ymouth 27. Vil. Sentí, salió para San Sebastian. Newport 26. Mary Ann Duffus, Groves, para Barcelona. Cardiff 25. Bothnia, Lumsden, para Lisboa. Smuggler, Marrett, para Coruña. Waterford 26. Flora, Pavy, para Lisboa. Bremen Enero 25. Nra. Sra. del Carmen, de Carlata legado de Habana. Mauritius 19. Biltren, Murch, de Lisboa. 15. Record, Horn, de Cartagena. 12. Northern Light, Marchall, para Cartagena. Singapore Diciembre 1. 7. Hens de los Anglos, Juton, salió para Cádiz. Malta 23. Eenergy, Stevens, para Malaga.

Lista del 30.

Portsmouth 28. Maria, Hasen, salió para Cádiz. Salcom de 28. Mantura, Neath, para Cádiz. Jane, Read, para Bilbao. Falmouth 28. Britannia, Dumaresq, legado de Cádiz. Cardiff. Pehr Andreas, Berglund, de Cádiz. Skinner, Dansgaard, salió para Cádiz. Liverpool 29. Gwalia, Jones, para Santander. Charleston 27. Christiano Maria, Steensen, para Lisboa. Wisbaco 29. Jane, Read, para Bilbao. Cádiz Enero. 11. Trés hermanos, Viñas, legado de Habana. 13. Trinidad, Mendez, de idem. 13. Marinero, Ramirez, de idem. 15. Nueva Apolo, Vilaverde, de idem. Carmencita, Onandi, de idem. Malta Enero 22. Regina, Chaddock, sa ho para Cádiz. 21. Energy, Stevens, para Malaga. Mejna dra 10. Compuerg Hero, Sutherland, legado de Barcelona. Manila Diciembre 2. Anselita, salio para Sanjauder. Serani na, para Coruña. Belle Gállega, para Cádiz. 7. Mari Agustina, para idem.

Vico. -Imp. de D. J. Cervera. Calle Real num. 11. -1837.

ceso Verger, dicen unos que desapareció, y otros que se suicidó. En suma hay dudas sobre la «Petruillo» que así llaman los franceses al clero.

Dícese que Verger escribió incesantemente en su encierro. Pese que le rústicó el uso de su brazo derecho, había desaparecido p. r. completo su abultamiento. Parecía estar lleno de resolución y de esperanza. Redactó sin embargo, su testamento que forma un volumen en octavo; es un confesión religiosa y moral. También ha escrito cartas para el Papa, el emperador, el obispo de Meaux, el Sr. de Rothschild, el conde Coquerel, el duque de Malakoff y muchas otras personas. Era incesante. Tenía papeles destinados a no ser publicados sino en el caso de que subiese al patíbulo, y que habían de ser destruidos si obtuviese su indulto. Todos nuestros periódicos habían recibido la orden de no volver a ocuparse del río, mientras las cuestiones a él referentes se hallasen sometidas a un elevado examen.

Hace un frío cruel: ayer y antayer nevó mucho.

PREVENCIONES 8 de Febrero.

Se hicieron en esta Villa las elecciones municipales más ruidosas que nunca. Se disputó el terreno palmo a palmo. He aquí la candidatura que ha triunfado. D. Ramon Bugallal; D. Manuel Taboas; D. José Alvarez Ceberero; D. Francisco Carballino y Arnes; D. Felipe Queimadoles; y D. Ramon Suarez. En los distritos rurales, los parrocos a la cabeza de sus feligreses, y los peritos agrimensores, despacharon las elecciones a su gusto.

ORENSE 3 de febrero

Amigos míos: estos largos nubladlos y las variantes que sufrí nuestro escenario durante la primavera de octubre han traído sobre la especie ornitológica de este lugar una epidemia fatal que le concluyó con las plumas, y este raro incidente me ha privado de la poderosa palanca, que está dando la vuelta al mundo, cosa que no columbró Arquimedes en su tiempo, una vez que pedía un punto de apoyo fuera del globo, sobrando dentro de sus entrañas cuantos nos hacen falta; pero dejémoslo de preambulos.

Muy antes de ahora os tengo dicho que vagó por las calles de esta ciudad un loco, que se llama Ramoncito, quien desde que se le metió en la chula ser dichoso, no cesa de representar interesantes episodios del bajo imperio; pero esto nada nos importa, y represente Ramoncito cuanto quiera, ya sabemos que no pisan de locuras, y un día que aeste de buen humor la tía Marinuño, le embaula en una olla de fregar, y lo hace correr hasta Pekín, para que le traiga noticias de los señores del celeste imperio.

Pero de unos días a esta parte se nota, que la manía de Ramoncito se ha fijado en el ferro-carril de Vigo a Zamora, pasando por la Burga; y no discurro con calma razonando sus delirios como otras veces; ahora dá palas enormes y garrotos, y coce sobre cuanto halla; parece satisfecho, después que leja molinos, como el dice, los huesos de los que han entorpecido los estudios que don Eduardo Chao comenzara con tanta gloria y buena fortuna.

Ramoncito no discute, no se defiende, ni dá satisfacciones como la está haciendo el diputado de las Constituyentes, pero manifestándose enterado de todos cuantos enreos hubo para retarlar la felicidad que Vigo espera del ferro-carril, habla con tanta vehemencia y pasión de los personajes, monaguillos, y sacristanes de la comparsa, que su estravagante imaginación se nos mitta con la bolsa llena de dineros en una mano, y tapándose la cara con la otra: ¡vaya una locura singular!

Aquí como en todas partes hay ociosos, que aunque parecen cuerdis platican con los locos, para entretenerse con delirios; y uno de estos ociosos soy yo; y figuraos cual sería mi argumentación frente a un girrote, alzado para descargarse sin compasión contra cuantos obstáculos se pusieron al estudio del ferro-carril. Del mejor modo que me fué posible, en medio de una situación tan embarazosa y ocasionada a peligros para mí, quise poner a salvo la intención de cuantos entorpecieran al señor Chao en su patriótica e interesada tarea; mas desgraciadamente debí pulsarle la lela mas aguda de su organismo enfermo, que me arrojó un contra-punto tan brusco, que doy gracias a Dios por estarlo contando. Yo no recuerdo de cuantos improperios fui objeto; me llamó bellaco, traidor, enemigo de la prosperidad de Vigo, hipocrita, malvado y que se yo cuantas cosas mas, y lo que fue peor, me tuvo por otro tal y tan bueno, apellidandome ejusdem furfuris et fringis. El dolor y el aturdimiento me hicieron retirar de un teatro, en donde acababan de ceñirme la corona de espinas, y después que me vizaron las costillas, supe que la leñencia del loco se calmara un poco; y con asombro de los oyentes se puso a discutir con el tío Merlin, otro loco menos furioso que casualmente se hallaba también formando parte del auditorio.

Ramoncito es como todos los locos, tiene lucidos intervalos, y durante ellos dice sentencias y adapta un estilo satírico que nos hace tener por hombre de buen humor y de no escasa inteligencia; así es que entre el tío Merlin y el pasaron cosas dignas de que Cervantes las escribiera.

Por de pronto sabe, que Ramoncito bautizó con el nombre de Zorro al personaje fantástico que su morviala imaginación colocaba al frente de los ante-carretistas de Vigo y del rabo de este zorro formó también un animalo trovadorillo para cantar las glorias del gefe, y de sus satelites; supo como miembros de esta farandula a Canuto Fanegas, Juan Sin Calzas, y Nuño de los Cobres, hijos y parientes de Blas Pinarra y todos descendientes en línea recta de Simplicio Reata, a los cuales dá fé de sus enredos y travessuras un secretario llamado Sanchez Abarea y Escardillo.

Antes de que Ramoncito pintara al tío Merlin lo que ocurría y se acordara en la primera sesion que tuvieron el Zorro con su rabo y los demás apendices de la familia de los Pinarras y Reatas, se puso a pensar sobre la inteligencia de la asamblea, y lo que podían prometerse de ella los creyentes de la may noble, muy valiente y muy leal ciudad de Vigo; y trayendo importantemente a la memoria aquellas dos líneas de la asnología del inmortal Galileo:

¡Junáronse los burros en consejo. Y no es la primera vez que se ban juntado: spntó como un liecho que estando la fortuna amancebada con los necios, y habiendo sido siempre estremadamente afortunados los Zorros y los Pinarras, no podían menos de declarar que la necesidad reinaria como soberana en la asamblea constituida; y añadió, que no faltaban en ella un cara de ba

queña de esos que quieren pasar por literatos contra viento y marea, aunque no sepan que a Marco Tulio se le llamaba Cicero porque tenía en la nariz una berruga; como un garbanzo, la necesidad volaría á todos los confines del globo, conducida debajo del ala de esta gallina ciega.

Como era regular y á vista de tantos disparates y de tantos pronosticos sin pies ni cabeza, el tío Merlin, que como todos los Merlines la echó de saber hasta los cielos, le replicó: miró y querido Ramon, susagos, que estos pronosticos no suelen pasar de padres a hijos, y dentro de poco tiempo no se ha de saber siquiera, en donde paran las uñas de tanto personaje como estuviese enumerando, y ten por seguro, que si es muy facil alcanzar a hombres de buena fe, es muy difícil mantenerlos mucho tiempo en el error; y el pueblo que ahora y levanta para los idolos alares, también los sepulta en el rincón de las inmundicias, luego que se convence que son falsos y de barro; y si á todo esto agregas, que la mala fé de esos Zorros, Reatas y Pinarras según tu los pintas, debe ser conocida ya de todos ó casi todos, el sentido común nos dice, que deben esperar un pronto y ejemplar escarmiento; y por mas que su fatuidad les hiciese concebir la esperanza, de que amarrándose bien, encerrándose, como diria enganchándose, forzándose y engrabillándose, como diria eruy gerundio, habrían de seguir embucando como hasta aquí los engañaria su necio orgullo; pues que ofendiendo con tanta tenacidad el amor propio de la gente pensadora, desaparecerían en medio del ridículo, y dignos de lastima tendrían que ocurrir-se de los mismos á quienes aparentan despreciar.

Ademas de que yo creo, que tu delirante fantasia me ha pintado unos personajes que no existen, porque no es posible, que haya habido ser alguno amante de Vigo, que tuviese el atrevimiento de poner el mas ligero obstaculo á una obra, que ha de ser la redención de su magnifico puerto, que es su ancora de salvacion, que es su esperanza, que es en fin su providencia; sin duda tu acendrado patriotismo por Vigo, con cuyo porvenir está ligado el de toda Galicia, y especialmente el de toda la provincia de Orense, te hace ver con esos tristes colores á todos los que entorpecieron los estudios del señor Chao, y efectivamente no tendrían otro color si llevases intención de entorpecerlos; pero apreciada bien ó nulizada con calma la conducta de los oposicionistas, resulta, que todo era en beneficio del estudio, y solo adaptaron aquella estratagemas, para que se concluyese mas pronto; y una prueba la tenemos, que desde que la cesion del señor Chao, se levantó una acta firmada por unos cuantos emba adores de la confederacion Layonica, y por el plenipotenciario de un consejo de Vacia, que á no haberlos entorpecido el Sr. Moyano con la reciente real orden, á estas fechas se comoveria el firmamento con el vuelo de las locomotoras, y estaríamos comiendo los choccos de Redondela conducidos en los Wagones de Vigo; ten calma pues, Ramoncito y espera en Dios; y otro día continuaremos esta encantadora discusion, que ahora me llaman para arreglar el curso del sol, porque go soy el omnipotente.

Por lo que precede, amigos míos, notareis que por de jugadores tomaron naipes en esta partida, pero á lo menos ya sabeis que hasta los locos se ocupan de la cuestion de estudios que emprendiera el Sr. Chao.

Y aparte de las locuras de Ramoncito y Merlin, á quienes se les oye como quien no oye nada, no puedo menos de aseguráros, que en esta ciudad y en toda la provincia se ha juzgado con severa indignación á los que entorpecian en sus tareas al comisionario de los estudios, y siempre se han tenido por miserables intrigas, y calculados intentos los oficiosos trabajos, que apretando celo, causaban un daño irreparable, inculcable á la prosperidad de las provincias gallegas. Cuando se pueda, amigos míos, ofrezco sacar la cura de algunos frsantes, y entonces los vereis en toda su desnudez, y os horrorizarán; entretanto dispensadme, que esto se va haciendo demasiado largo y pesado por artículo de un periódico destinado á fomentar intereses materiales.

CRONICA GENERAL.

ROYA REAL. Hemos recibido las entregas 18, 19 y 20 de esta notable caballerisca del siglo XI; última que ha salido de la elegante pluma del Sr. Vicetto y que se publica en la imprenta del Hospicio de la Coruña.

MAREAS GRANDES. Según el *Itinerari* de Bilbao, las mareas mas crecidas del año 1837 seran las de 26 de febrero, 27 de marzo, 25 de abril, 5 de setiembre, 5 de octubre y 3 de noviembre, es decir, las que corresponden á día y medio desviembre de la luna Hena y de la luna nueva. La mayor marea será la de 27 de marzo.

Lo advertimos con anticipación á los habitantes de nuestros puertos, para que vivan preparados contra estas invasiones maritimas, pues de la última les quedaron recuerdos por muchos años.

TEMPERATURA. Muchas personas han ido estos dias en la manía de quejarse de frío. Confesamos francamente que no sabemos la causa, y á juzgar por lo que pasa tanto a este gacellero, como á sus comolecas, creemos hay motivos para gozarse en la *apacible temperatura* en que nos encontramos.

Quejarse de frío en esta época es quejarse de vicio, es no conocer los beneficios y restauradores elementos que nos rodean, es, en una palabra, ser desgraciado.

RETRAIMIENTO. Rossini, el celeberrimo Rossini se ha retirado de tal modo del mundo musical, que hasta ha dado ordenes terminantes para que los que vayan á visitarle no le hablen una palabra de musica.

Si á imitación del gran nuestro compositor de tantas bellezas, se retiraran también del mundo político, otros grandes compositores de estupendos binuelos, ¡oh cuánto aliviaríamos la política del retraimiento!

QUERER CALOR. Hemos notado que de algunos dias á esta parte faltan los serenos de la Rivera. Como creemos que aquellos pecitos merecen tanto la vigilancia como los de otras calles, llamamos la atención á la autoridad sobre esta falta, por si no es culpa de ella.

MASCARAS. El baile del domingo estuvo muy animado y concurrido que los anteriores. La comparsa de *Mapas* agradao mucho, y felicitamos á su inteligente director Sr. Piñero y á los jóvenes que tomaron parte en su desempeño.

El jueves hay baile de mascarar en el Circo recreativo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los anuncios se admiten en la Administracion, calle Real num. 14. Pueden tambien enviarse en carta franca con el importe en sellos de franqueo. Los comunicados se insertaran a precios convencionales.—La sumera sujeta a cuartillas.

BUQUES A LA CARSA.

DE VIGO

PARA CARRIL, CORUÑA Y LIVERPOOL.

Saldrá el hermoso vapor español

EUROPA.

Admite carga y pasajeros. Lo despachan sus consignatarios en el Arenal núm. 36.

VICIA DE REVEL Y HIJO MAYOR.

LINEA HISPANO-INGLESA

El vapor español

TAJO,

saldrá el 12 para Cádiz, Málaga, Valencia, Barcelona y Marsella.

Admite carga y pasajeros. Lo despachan sus Consignatarios,

SRES. CARSI HERMANOS.

El EBRO saldrá del 16 al 18 para la Coruña y Liverpool.

LINEA DE VAPORES FRANCESES

ENTRE NANTES Y LISBOA Y VICE-VERSA.

Desde el 23 de Enero corriente los vapores de esta linea tocarán en Vigo para Nantes los dias 5, 15 y 25 de cada mes, y harán el viaje en 50 horas. Admiten carga y pasajeros y lo despachan sus consignatarios.

D. Francisco Tapias é hijo mayor.

DE VIGO

para Valparaíso, con escala en Montevideo y Buenos-Aires.

Saldrá á mediados de febrero el bergantin goleta español ADELINA, capitán don Manuel Solo. Admite carga y pasajeros. Lo despachan sus armadores don Francisco Tapias é hijo mayor calle del Arenal número 12.

DE VIGO

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá muy luego de este puerto, la corbeta LUNA. Se admiten algunos pasajeros, á quienes se dará el esmerado trato

que acostumbra su capitán don Esteban Domenech. La despacha su armador don Benito Tejedor del comercio de dicha ciudad de Vigo, en la calle de la Victoria número 2.

PARA LA HABANA.

Saldrá en todo este mes el bergantin español CARMENCITA, capitán D. Juan Ventura Villoch; admite carga y pasajeros que recibirán el esmerado trato de costumbre. Lo despachan Sres. Carsi hermanos.

LA ASSEURADORA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MARITIMOS.

La agencia en este puerto de esta compañía establecida últimamente en Barcelona con aprobacion del gobierno de S. M., está á cargo del que suscribe, calle del Arenal número 12

Francisco Tapias é hijo mayor.

COCHÉ

DE ORENSE A VERIN

y vice-versa.

Desde el 4 de febrero ha quedado establecida esta linea.

El despacho de billetes se ha establecido en Orense, Estanco de la Plaza; Allariz, Botica del Sr. Veloso; Ginzo, Comercio del Sr. Romero; Verin, D. Pedro Gomez.

Los precios son: de Orense á Allariz 15 reales; de Orense á Ginzo 25 rs.; de Orense á Verin 30 rs.

Salen de Orense los dias 4, 7, 10, 13, 16, 19, 22, 26, 29. De Verin los dias 5, 8, 11, 14, 17, 20, 24, 27, 30.

AUXILIAR DE ESCUELAS Y ESCRITORIOS.

Esta obra indispensable á todo el que quiera hablar y escribir correctamente la consideramos LA MEJOR EN SU CLASE, LA UNICA EN SU GENERO los periódicos siguientes: La Iberia, El Comercio Público, Las Cortes, El Tribuno, La Soberanía Nacional, El Adelante, La Europa y otros muchos diarios igualmente autorizados.

Véndese en rustica á 16 rs. en Vigo, calle de la Campucha, núm. 4. Coruña, Alvarez; Cádiz, Abelardo de Carlos; Madrid, Cuesta; Barcelona, Gorchs y Piferer, y en todas las principales librerías del reino.

Se remite franco por el correo á quien le pida, remitiendo su importe en sellos.

GLORIAS Y GRANDEZAS DE GALICIA.

Coleccion de artículos históricos, biográficos y descriptivos,

POR

DON JOSE PUENTE Y DRAÑAS.

Esta obra constará de un tomo, que saldrá á luz por entregas de 16 paginas. Precio: un real cada entrega en la Coruña y real y medio en los demás puntos.

Se suscribe en esta ciudad en el establecimiento de la calle Real núm. 11.

JUAN RODRIGUEZ DEL PADRON,

(SIGLO XV.)

NOVELA HISTORICA ORIGINAL

D. MANUEL TORRIJOS.

Esta novela constará de 25 entregas de igual tamaño y forma que el prospecto. Su precio UN REAL cada una tanto en Madrid como en provincias, franco de porte, pagandola de cuatro en cuatro adelantadas.

Se suscribe en la imprenta de este periódico.

DEPOSITO DE PAPEL

de las fábricas de Francia, Bélgica, Tolosa y Cataluña.

de M. FERNANDEZ DIOS.—VIGO.

25,000 sobres á eleccion.

Una resmilla papel de cartas y un ciento de sobres 15 reales.

2,000 resmillas papel de cartas á escojer

A la encuadernacion de Fernandez Dios, calle de la Campucha número 4, acaba de llegar una partida de papeles de cartas, resmillas en folio y en cuarto para oficios, gran porcion de sobres muy variados de las principales fábricas de Francia, Inglaterra, Bélgica y Cataluña y Tolosa y se expenden á los precios siguientes:

Resmillas papel de rayas inglés en cajas, blanco 10 reales azul 11.—Idem id. de aguas en idem blanco y azul 12.—Idem id. id. canto dorado 16.—Idem id. id. bordado con una cenefa cincada de colores 30.—Idem id. id. bordado de cinco dibujos diferentes, la caja 16.—Papel rayado para escritorio marca holandeses 30.—Id. id. id. marca Escudo 28.—Idem id. id. id. Corona 22.—Papel de seda marca holandesa, res-

milla 18.—Idem de luto marca Escudo id. 28.—Idem media holandesa id. 22.—Resmillas en papel español de Tolosa á 10, 11, 12, 14 y 16.—Idem en folio de Tolosa, la resma á 32, 40 y 45.—Idem de Cataluña á 10, 16, 32, 60 y 70.—Resmillas para oficios papel superior á 32.—Sobres de cartas de rayas blancos y azules, ciento 5.—Idem id. de aguas, id. id. id. 6.—Id. id. bordados id. 8.—Idem id. id. id. con una cenefa de colores 16.—Id. id. id. de oro 18.—Idem luto azules, el ciento, 6.—Idem id. blancos, 8.—Id. id. engomados con un bordado figurando la obla, 3.—Cubiertas de goma con un ramito, 2 rs. caja.—Idem con días de la semana, 5.—Lapiceros de madera de superior calidad, uno 6 cuartos.—Barras de lacre encarnado superior, 2 rs.—Papeles pintados finos de colores para encuadernaciones á la mano, 10.—Telas inglesas para id., á precios arreglados segun la clase y el ancho.

VELAS DE SEBO.

Las velas de sebo purificado, que el acreditado fabricante andaluz don Benito Valle y Gonzalez vendió hasta fines de 1833 en el número 17 de la Herrería Alta, hoy se despachan en la Plaza de la Constitución, cuarto bajo de la casa del Excmo. Sr. General Aznar, al lado de la botica de don Jose Perdo. Sus precios son el de las velas comunes á 26 cuartos libra y á 28 las de molde; 76 rs. arroba las primeras y 81 las últimas, todo peso gallego.

La baratura de las velas que se anuncian, y en particular la forma elegante de las de molde que pueden ser unos economicos suplentes de las de estearina, su luz clara y duracion de un 16 p m que todas las velas que no sufren las preparaciones quimicas á que estas se sujetan, nos hace esperar que el publico aumentará considerablemente el buen numero de consumidores con que ya cuenta este establecimiento, cuyo encargo tendrá un cuidado especial de manifestar por medio de los periódicos de esta ciudad cualquiera alteracion que por la suba ó baja de los sellos en rama tenga necesidad de hacer en los precios.

DON JOSÉ ROUFFE,

cirujano dentista, establecido en Oporto, calle de San Antonio núm. 82.

Limpia y separa los dientes cariados; emplea igualmente los variados con el nuevo proceder de masa; tiene toda clase de dientes minerales que imitan perfectamente al natural; y hace dentaduras enteras, todo á precios muy equitativos.

Anuncia que permanecerá muy pocos dias en esta ciudad, por llamarle de otros puntos. Las personas que deseen aprovecharse de su corta estancia, pueden dirigirse á la casa de don Antonio Aguiar, calle de Sombrereros, núm. 9.

FOLLETIN DE LA OLIVA.

31

MIA MADRE ANTONIA

PRIMERA PARTE DEL LIBRO DE UN LOCO.

NOVELA

DE MANUEL M. MURGUIA.

CAPITULO XXI.

(Continuacion.)

Después de algunos momentos de angustia, en que los que rodeaban á Antonia, espíaban sus menores movimientos, dejó aquella escapar un profundo suspiro, llevó la mano á la frente como si quisiese apartar de ella un horrible pensamiento, é incorporándose, abrió suavemente los ojos, arrojó una distraida mirada á su alrededor, y rompió á llorar amargamente. Los sollozos parecian abogarla, las lágrimas caian abundantes, un gemido monoto se escapaba por entre sus labios entreabiertos, y la vida que volvia á animar aquel pálido semblante, y aquel cuerpo debil y quebrantado por la emocion, no parecia sino que traia un dolor mas agudo á su alma.

—En tu casa, hija mia, y en la casa de tu marido; te hallas á mi lado, ¿no me conoces? le contestó la pobre vieja acariciándole; ella pretendia borrar á fuerza de cariño y de solitud la fuerza salvaje de su hijo.

Cuando todos se hallaban preocupados por el pasado incidente, con el alma triste, y en el rostro las señales que

delataban el suceso, á los ojos estraños, se abrió la puerta de la sala y un criado anunció al Sr. D. Carlos de L...

Todos volvieron el rostro como sorprendidos por semejante casualidad, que traia un importuno á ser testigo de una de esas escenas de familia que nadie debe de presenciar y que el mas eterno silencio debe pesar sobre ellas...

—Di, que al momento!... contestó la pobre vieja ayudando á Antonia á sentarse en la estomaza.

Carlos entraba al mismo tiempo.

Con una mirada escrutadora adivinó lo que habia pasado, conoció que algo de extraño, algo que se ocultaba á sus ojos tenia lugar en el castillo y se propuso observar. Pronto la conversacion que al principio era fria y ceremoniosa, se fué animando hasta llegar á hacerse franca é intima.—Entonces Carlos, dijo con la doble intencion de conocer el efecto que producía en cada una de las personas que se hallaban á su lado:

—Antonia ¿que sabe Vd. de Pedro?

—Nada! contestó esta sin poder dominar un movimiento de dolorosa impaciencia!

—Es extraño! Pedro le quiere á Vd. mucho, y no siendo V. ingrata...

Mi abuela dirigió al curioso importuno una mirada cólerica, mi tio dió una vuelta en su sillón, se mordió los bigotes, miró á mi padre y Antonia y los vió frios é impasibles, á aquel dardo que una mano certera clavaba en heridas que aun manaban sangre.

—Se venga, -dijo Antonia para si...

—Dios mio, todos lo saben!... murmuró mi padre, saliendo de la sala.

—Estas pobres gentes pensó Carlos, acaban de abrirme un camino para que llegue mas pronto y mas descansado al termino de mi viaje.

CAPITULO XXII.

QUE AMOR!

Obt las mujeres, y sobre todo las mujeres honradas cominan muy de prisa en el amor (Soviet.)

Con cuanta pureza, con qué entusiasmo, con qué fuego amaba Lucy á Carlos! Era su amor un torrente desbordado á quien no detenian ni rocas, ni bosques sombríos, ni elevadas montañas, todo lo salvaba en su impetuoso vuelo, todo lo envolvía sin convocer que la apidez de su carrera le llevaba mas pronto á la muerte, por mas que se adornase con blancas espumas, con gritos salvajes, con rumores armoniosos, con rayos descompuestos en mil colores en las ondas cristalinas.

Aquella pasion sin nombre, aquel delirio éterco, aquella voz desconocida que en sus momentos de dulce embriaguez llamaba á su corazón, toda aquella armonia desconocida que ella llamaba poesia, y á que nosotros poiamos dar el nombre de intuicion del deseo, todo aquel germen de vida, reboaba en su pecho, y lozano, fuerte, atrevido, salia á sus labios, á sus ojos, á su cuerpo todo, cuyos movimientos participaban de la rapidez y de la viveza ardiente de su amor. Habia soñado en él como en el cielo, y aun no se disipara en el aire el eco de la musica suave que creyó oír en los momentos de su delirio cuando el cielo se abria á sus pies, y se mostraba rodeado de todos los encantos que aquella imaginacion de poeta le habia prestado.

(Se continuará.)